leur pays. Et cependant cette gloire n'a pas protégé $\mathcal M.$ Ferdinand de Lesseps.

"Y-a-t-il, s'est demandé l Etendard, beaucoup d'autres pays où l'on eût agi, comme on vient de le faire en France?

"Y a-t-il beaucoup d'autres pays, où l'on eût aussi énergiquement poursuivi l'instruction, mis en aussi grande lumière tous les faits condamnables, malheureusement si nombreux?

"Non, certes. On cût étouffé l'affaire, ou si les accusations cussent été assez fortes pour se faire jour, on cût acquitté le coupable qui serait monté comme Scipion au Capitole. M. Barboux. l'avocat de M. de Lesseps, avait rappelé cette grande scène de l'antiquité: Scipion accusé devant Caton le Censeur, entraînant l'assistance et ses juges cux-mêmes jusqu'aux autels des dieux pour célébrer le souvenir de ses victoires. Le triomphateur absolvait l'homme accusé de prévarication.

"Mais il ne faut pas oublier qu'en pareille circonstance il y avait une vaincue: la justice, et qu'un peuple qui ne reconnaît plus l'autorité de la justice est un peuple malade.

"La France n'a pas agi ainsi, et nous l'en félicitons.

"Et maintenant il serait beau de voir le chef de l'Etat, usant de ce pouvoir de clémence que lui donne la constitution, en faire immédiatement l'application. Il serait beau, lorsque la justice a rempli ce qu'elle considérait être son devoir, de voir le président de la République venir, au nom du pays, à raison des services rendus par M. de Lesseps, suspendre la sentence et remettre la peine prononcée.

"Cet acte de clémence serait accueilli par tous avec une satisfaction évidente. Il y aurait un véritable soupir de soulagement dans le pays tout entier, partagé entre son respect pour la justice et sa reconnaissance pour le Grand Français."

"Rappellerons-nous, dit la Croix de Paris, que le pauvre M. Ferdinand de Lesseps, au début de sa carrière diplomatique, a commencé par manger du Pape, qu'il a fait une cruelle opposition à Oudinot, et que celui-ci dut annuler le traité que notre négociateur, ami de la secte, venait de conclure avec le triumvirat romain, contre le pouvoir du Pape?

" Lesseps fut alors destitué, les hostilités reprises et Pie IX rétabli.

"A ce moment, Ferdinand de Lesseps s'est fait franc-maçon. La franc maçonnerie le condamnait au succès à perpétuité; il a bu le succès jusqu'à la lie.

"Certes, l'Eglise ne s'est pas vengée; les chrétiens, loin de l'accabler, l'eussent peut-être sauvé. Mais rien, sans doute, ne pouvait le sauver; et la sentence, comme la petite pierre de la montagne,